



SEMILLAS QUE GUARDAN SU HISTORIA EN LA TIERRA LABRADA

En el año 2015 un grupo de mujeres y hombres decidieron retomar la tradición de sembrar el terreno del Barrio de Santo Domingo de Guzmán en Tepoztlán, Morelos, México. Espacio que es común, es una herencia colectiva que por más de diez años estuvo en espera de ser cultivada. Una tradición que se había dejado de hacer y un grupo de personas revivió con la intención de sembrar en colectivo, en *coatequitl*. Diversos esfuerzos han permitido que a ocho años la tradición no sólo se haya recuperado, sino que también se ha retomado la responsabilidad de sembrar por parte de las mayordomías y el resto del barrio.

Un esfuerzo de señoras, señores, jóvenes y niños que han creído en la recuperación de su tradición. La motivación principal es la conservación de los usos y costumbres, el rescate del maíz criollo; fomentar la utilización de productos naturales como el carbón, la melaza y el suero para abonar y controlar las plagas.





Terreno del Santo, barrio Santo Domingo de Guzmán. Tepoztlán, Morelos, México. Año 2015. Un espacio comunitario que se ha conservado para sembrar maíz, frijol, calabaza, gladiola, cebolla. Fotografías: Frente Juvenil en Defensa de Tepoztlán





El rescate del maíz criollo como una forma de resistencia. La milpa, un espacio donde se entretejen memorias, saberes, relaciones y sabores.





En el 2015 llegaron personas de otros lugares para apoyar en las labores. Aprendieron e impulsaron el proyecto. La milpa se convirtió en un espacio de encuentros culturales e identidades.





"La Acabada" es el momento en que se acaban las actividades en la milpa, se le deja crecer a su ritmo. Es motivo de celebración y la comunidad acostumbra a preparar mole verde con tamales y se echan cohetes.





Desde el 2015 al 2023 algunas compañeras y compañeros que han participado en la milpa han fallecido. Recordamos con gratitud a Andrea Marichal, don Coche, don Chivo, la doctora Elena, el niño Mateo Garrido. Sin duda un espacio de convivencia intergeneracional.





Otras generaciones han crecido a la par de la milpa y han seguido participando, dando continuidad a los saberes que las personas mayores han transmitido.





Mujeres mayordomas del barrio de Santo Domingo de Guzmán, Tepoztlán, Morelos. La presencia de las mujeres ha sido fundamental y de a poco se han ganado su espacio en todos los procesos que conlleva el proceso de la milpa.





Vista a los cerros de San Gerónimo desde el terreno del Santo. Julio 2023.



Seguir sembrado es una forma de guardar la historia, de conservar el tejido social, de salvaguardar la casa común. Es una forma de resistir y cuidar del territorio. La recompensa para quienes han trabajado día y noche es la unión del barrio y la conservación de nuestra mayor herencia: la tierra. La milpa es nuestra raíz, nuestra tradición.









